

Costarricenses critican gestión del gobierno de Arias

24 SEPT 2008



El Dr. Javier Trejos Zelaya, director del CIMPA y el Dr. Jorge Poltronieri Vargas, de la Escuela de Matemática, durante la presentación a la prensa de los resultados de la encuesta Estructuras de la Opinión Pública 2008. (Foto Omar Mena)

La gestión del presidente Oscar Arias Sánchez, tras un poco más de dos años en el poder, fue criticada por la mayoría de los costarricenses, al no cumplir las expectativas en problemas que agobian a la población, tales como salud, inflación, desempleo, educación, seguridad ciudadana y seguridad vial.

Así lo reveló la [encuesta Estructuras de Opinión Pública 2008](#), realizada del 7 al 27 de junio pasado por la Escuela de Matemática y el Centro de Investigaciones en Matemáticas Puras y Aplicadas (CIMPA) de la Universidad de Costa Rica (UCR).

Ante la pregunta de si el país está mejorando, un 55% de los entrevistados contestó que no y un 20,5% que sí, mientras que la mayoría (57%) opinó que el gobierno no controla la inflación frente a un 20% que considera lo contrario.

La acción del gobierno en los campos de la salud y la educación tampoco fueron bien valorados por la población encuestada: el 40,8% opinó que el gobierno no ha mejorado la salud y el 46,4% dijo que no está resolviendo el problema de la educación.

En cuanto al tema de la seguridad social, el coordinador de la encuesta y catedrático de la Escuela de Matemática, Dr. Jorge Poltronieri Vargas, afirmó que “existe conciencia en el país de la importancia de la seguridad social, porque la Caja Costarricense (de Seguro Social) es vista con buenos ojos por la mayoría de los costarricenses”.

Sin embargo, añadió, “las quejas de la institución son de todo tipo, porque no solo hay problemas en la atención que reciben los pacientes en clínicas y hospitales, sino que también la percepción de la gente es que han habido muertes de parientes por negligencia de la Caja”.

La encuesta también reveló que el 64,6% de los costarricenses considera el desempleo como un problema en Costa Rica, contrariamente a un 20% que no lo percibe como tal.

A juicio de los ciudadanos (50,7%), el presidente Arias gobierna solo para aprobar el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos (TLC), en contraste con un 27,8% que no estuvo de acuerdo con esa aseveración.

Asimismo, un 69% de los entrevistados opinó que el gobierno entabló relaciones diplomáticas y políticas con China por razones económicas.

En relación con el tema de la seguridad ciudadana, la encuesta muestra que este problema se ha ido ahondando en los últimos 20 años, afirmó el Dr. Poltronieri. Al respecto, un 76% de los encuestados dijo que no se siente seguro, frente a un 10,6% que respondió que sí.

El 53,7% estuvo en desacuerdo con la afirmación de que el gobierno ha tenido importantes avances para mejorar la situación de la seguridad y solo un 23% se mostró de acuerdo.

“El balance para el actual gobierno es negativo”, expresó Poltronieri, quien afirmó que nunca antes el presidente Oscar Arias había obtenido una calificación tan baja como en esta ocasión (39,3%), lo que significa que bajó 25 puntos porcentuales respecto al 2006.



La encuesta Estructuras de la Opinión Pública, incluyó este año la opinión de la ciudadanía costarricense acerca de la privatización de instituciones del Estado, la crisis alimentaria y el referéndum sobre el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos. (Foto Omar Mena)

El estudio se realiza anualmente desde 1988, con una muestra representativa de la población nacional, utilizando el método de cuotas. Fueron entrevistadas 1.000 personas, lo que da un margen de error del 3%.

La encuesta tiene como objetivo analizar la evolución en la forma de pensar de la ciudadanía costarricense.

La metodología empleada es la identificación de temas de conflicto, para lo cual un mes antes de la realización de la encuesta se obtiene un inventario representativo de los conflictos económicos, sociales y políticos que gravitan en la sociedad de la información publicada por los medios de comunicación y en grupos focales.

En esta ocasión la encuesta incluye 69 temas de conflicto, entre estos las privatizaciones de las instituciones del Estado, seguridad ciudadana, crisis alimentaria, reelección presidencial, corrupción política, medio ambiente, operadoras de pensiones, seguridad vial, uso de internet, medios de comunicación y el barómetro político, que muestra la popularidad de los dirigentes políticos.

EI TLC

En relación con el TLC con Estados Unidos, la encuesta mostró que después del voto a favor en el referéndum para que Costa Rica aprobara el acuerdo, la ciudadanía considera que la agenda política está vacía y que no hay nada nuevo para el país (49,6% a favor y 24% en contra).

Igualmente, la mayoría (37,4%) opinó que las negociaciones del Acuerdo de Asociación con la Unión Europea no serán transparentes ante el pueblo costarricense, mientras que

un 25,8% consideró que sí.

Cuando se le preguntó a la ciudadanía si el referéndum reafirmó la democracia, un 44,4% respondió que no frente a un 38,3% que respondió que sí.

También se consultó a cada uno de los entrevistados si cambió la decisión de intención de voto días antes del referéndum y un 12,6% respondió que sí mientras un 85,8% respondió que no.

Quienes cambiaron su posición, justificaron su actitud de la siguiente manera: un 3,7% dijo que por convencimiento del grupo contrario, un 2,1% por temor a quedar fuera del TLC, un 1,5% por temor a represalias de Estados Unidos, un 1,3% por temor a una debacle económica, un 0,3% por temor a represalias en el trabajo y por otras razones un 1,4%.

Ante la pregunta ¿antes del referéndum del TLC con Estados Unidos, usted o algún familiar fue acosado, forzado o recibió amenazas por parte de su patrono, compañeros de trabajo, sindicatos, cooperativistas, etc., para hacerlo cambiar el voto sobre el TLC?, un 86,7% respondió que no frente a un 9,6% que dijo que sí. Entre las personas que respondieron que sí, la mayoría (3%) dijo que recibió presiones del patrono, un 2,5% de una organización social, un 1,4% de los compañeros de trabajo, un 0,7% de los sindicatos y un 4% de otros.

La mayoría de los costarricenses (54,8%) considera que el gobierno de Estados Unidos, a través de sus representantes, voceros, políticos o medios de comunicación, influyó en los costarricenses para que votaran a favor del TLC. Un 38,5% de las personas encuestadas expresaron lo contrario.

El Tribunal Supremo de Elecciones salió bien parado del reto que implicó la organización del referéndum, ya que un 45,2% consideró que actuó de manera imparcial y un 25% cree que fue parcial.



[Patricia Blanco Picado.](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

patricia.blancopicado@ucr.ac.cr